
 

書面質詢

區錦新議員

關於如何使用已收回土地之書面質詢

	澳門只是一個僅有三十多平方公里的小城，土地資源珍稀，如何善用
土地是特區政府的責任。近十年，陸續有不少土地因為逾期未能完成發
展而被回收，令政府手上有較充裕的土地可作支配。
	政府收回大量的土地，這些土地如何分類，有何計劃或部署，如何善
用土地？是公眾所關心的。雖然，目前正就城市總體規劃開展公開諮詢
，有些土地的運用會因應未來城規在諮詢後所收集的意見而制訂的總規
有所影響，但總規只是本澳不同地區的整體規劃，並不可能對每幅土地
都有完全的決定性。按理，政府也不應因為要等待總體城規及分區詳細
規劃制訂完成後才開始利用土地。所以，不論城市總體規劃的諮詢及制
訂，乃至未來分區詳細規劃的諮詢和制訂，都不應妨礙到政府對土地利
用有合理的規劃。況且，當局亦多次透露會釋放少量土地啟動公開競投
，這也涉及到如何選擇土地優先使用的問題。而以上種種，社會上都缺
乏應有的資訊。為此，本人向行政當局提出書面質詢。
一.	政府近十年所收回的土地中，有部份是工業用途或非居住用途的，
而根據城市總體規劃的諮詢，全澳僅有幾個區，如北安，如跨境工業區
，如聯生工業區，如九澳區等有可能維持工業用途的土地規劃。而非在
這些有可能繼續發展工業的區域中，原來屬工業用途的土地，當局將有
何規劃？可否將這些土地以表列之並加以說明？
二.	政府近十年所收回的土地中，有不少是居住用途之土地，有部份已
確定了發展用途，如偉龍馬路側之土地將興建六千五百個經屋單位，但
其他大部份土地都是沒有任何規劃透露。政府對這些可作居住用途的土
地將如何發展？又或許會否有某些改變的構思和部署，可否將這些土地
以表列之並加以說明？
三.	政府曾透露會拿出少量土地作公開競投，以平衡私人樓宇的供應需
求。如今此項工作準備得如何？但必須提醒，在對填海新城所填土地未
有定論，即未確定會否實施澳人澳地政策或規定某種限購制度政策前，
切勿將填海新城土地安排作公開競投或作任何批給，以免將來因為政策
的制訂而對土地發展有所限制而導致政府須作大量的賠款或捲入訴訟糾
紛。
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